

EDITORIAL

Universidad Pública, Extensión y Resistencia

"Todos estos que están atravesando mi camino.

Ellos pasarán. ¡Yo pajarito! "

Mário Quintana

Defender los valores de la universidad pública es algo urgente. De la misma manera, la salud, la cultura, la ciencia y la tecnología, los derechos laborales, la educación, el derecho a la participación, los derechos humanos necesitan ser defendidos. Las ocupaciones de las escuelas y universidades por los estudiantes en 2016 abrieron esa necesidad. Hay un proyecto retrógrado de Brasil en curso que ha sido problematizado por diversos actores e instituciones. Un proyecto que desconsidera y descalifica a las minorías sociales, que retrocede en relación a conquistas de derechos importantes y esenciales para la concreción de la igualdad, de la justicia social, de la ciudadanía, de la dignidad humana. La dimensión pública de la sociedad brasileña está amenazada, en nombre de intereses privados, reduccionistas, ciegos a la diversidad constitutiva de la sociedad brasileña. No es que esto sea algo nuevo en nuestra historia, pero no podemos dejar de reconocer la importancia de la emergencia de voces y banderas en el espacio público en favor de la democratización de la sociedad brasileña, intensificada en los últimos años.

Pero si por un lado identificamos un conjunto de medidas, procesos y dinámicas que indican un profundo retroceso en relación a los valores democráticos, podemos afirmar que sujetos, grupos e instituciones no están ajenos a ese proceso y resisten. En el primer semestre de 2017, destacamos aquí dos momentos importantes que ocurrieron en la Universidad Federal de Minas Gerais y que indican la necesidad e importancia de fortalecer esa resistencia.

El primero de ellos fue la realización del 48°. Encuentro del Foro de Pro-Rectores de Extensión de la Regional Sudeste que ocurrió en el mes de abril y el segundo, la 69°. Reunión Anual de la Sociedad Brasileña para el Progreso de la Ciencia, realizada en el mes de julio. Los participantes de Forproex discutieron sobre la extensión en tiempos de crisis política e institucional. A partir de la Conferencia de Apertura proferida por la Profesora Nilma Lino Gomes y publicada en este número de *Interfaces- Revista de*

EDITORIAL

Extensión de la UFMG, los participantes del Foro compartieron sus análisis sobre la coyuntura actual, las consecuencias para la extensión y también estrategias académicas, políticas e institucionales para resistir a este momento e impedir que los avances importantes de la extensión universitaria de los últimos años no sufran retrocesos.

En el ámbito de la 69ª. Reunión de la SBPC, varias mociones fueron presentadas y aprobadas en defensa de la ciencia, la tecnología, la educación y la democracia. Resalto aquí la moción propuesta en el ámbito de la SBPC Educación que antecedió a la reunión anual y ocurrió en el *campus* de la UFMG en Montes Claros, en el Instituto de Ciencias Agrarias. Se realizó en asociación con la Secretaría de Estado de Educación de Minas Gerais (SEEMG) y tuvo como público más de 600 profesores de las escuelas públicas estatales de todas las superintendencias de Minas Gerais y de escuelas municipales de la región del norte del estado. La SBPC Educación, en su ceremonia de clausura, aprobó por unanimidad la moción por la revocación de la Enmienda Constitucional 95, de 2016, del Decreto MEC de 27 de abril de 2017 y de la Ordenanza MEC n° 577, de 27 de abril de 2017 que limitan gastos públicos y defendió la existencia y autonomía del Foro Nacional de Educación.

La universidad sigue; la extensión sigue. Pero no en silencio. Que la lectura de este número de *Interfaces* sea una inspiración más para seguir con la crítica y la resistencia. Los tiempos son difíciles, pero tenemos una historia que toma la transformación y los valores públicos como horizontes para nuestra acción. Seguimos. Con indignación sí y también con alegría y esperanza.

Claudia Mayorga

Editora

Interfaces – Revista de Extensión de la UFMG